

El Eco del Distrito

BISEMANAL INDEPENDIENTE

VERDADERO DEFENSOR DE TUDELA Y SU DISTRITO

SUSCRIPCIONES

TUDELA: Un mes. 0,60 pesetas
FUERA: Trimestre. 2
Año. 8

REDACCION Y ADMINISTRACION, GAZTAMBIDE, 5

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

INSERCCIONES

Anuncios, reclamos, esquelas, &, &, a
precios convencionales
Este periódico no se vende.

PAULLINO SALINAS

Gran CONFITERIA, REPOSTERIA, CERERIA
Y FABRICA DE CHOCOLATE

Casa fundada el año 1870.—Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Internacional de París.—Calle de Calderón, 1.—TUDELA

CRÉDITO NAVARRO

Sociedad anónima fundada en 1864—Capital social: 6.000.000 pesetas.

Casa Central: PAMPLONÁ

SUCURSALES: Elizondo, Estella, Sangüesa, Tafalla y Tudela

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU CENTRAL Y SUCURSALES:

Compra y venta de valores. Giros y negociaciones de letras. Cheques sobre España y el Extranjero. Préstamos y cuentas de crédito con garantía de imposiciones, fondos públicos, valores industriales o firmas acreditadas.
Descuentos de cupones, letras, pagarés e imposiciones.

Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.
Préstamos hipotecarios. Transerencias de fondos entre la Central y Sucursales. Custodia de valores. Imposiciones anuales a tres y medio por ciento. Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista al dos por ciento anual.

Operaciones con garantía de cereales

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

Nos ratificamos

En vano se esfuerza *El Pensamiento Navarro* en querer defender la desdichada actuación de los Diputados provinciales jaimistas, cuya vida oficial terminará dentro de cuatro semanas; tal ha sido el caciquismo de partido que han desarrollado desde el palacio provincial, que asqueado el país de tanta política, se decidió a que tan nociva semilla fuese barrida de aquella Corporación que, como tal entidad, merece los respetos de todos los navarros y es acreedora a que todos pongamos cuanto esté de nuestra parte para que en nada se mermen los pasados prestigios de la que es guardadora de nuestras sacrosantas y venerandas instituciones.

Decir—como afirma el órgano jaimista—que jamás ha estado Navarra como ahora, ni jamás ha habido diputados que superen en rectitud y amor a Navarra a los actuales, aparte de la ofensa que significa para prestigiosas personas que anteriormente pasaron por la Diputación, es el colmo de la desaprensión y de la frescura.

Si hubiera dicho que jamás ha estado Navarra gobernada por unos diputados tan políticos, tan caciquistas, tan divorciados con el país que se negaron a que éste fiscalizase sus actos, hubiésemos estado conformes con el colega. Quienes laborando en la sombra, sin tener en cuenta que eran administradores, actuaron sustrayéndose a la vista de sus administrados, dando lugar a que en la opinión tomasen cuerpo recelos y desconfianzas, no dieron grandes pruebas del amor a Navarra que *El Pensamiento* les atribuye.

Sus obras lo pregonan—dice el citado periódico.

No sabemos lo que ocurrirá en otros distritos, pero sí hemos de

juizar por lo que en el nuestro sucede, poco favorable podemos decir de los diputados aludidos y muy particularmente del que actualmente nos representa.

Desde el día en que concretamos los cargos dirigidos al Sr. Morte, ha pasado una temporada; hemos querido guardarle la atención de nuestro silencio, porque debido a la grave enfermedad de su respetable señora, estimábamos que su situación de ánimo no le permitiría ocuparse de estas cosas. Pero en vista de que *El Pensamiento* viene haciendo pinitos, bueno será recordar que estamos aguardando que don Blas se sincere de nuestros cargos y de algún otro que pensamos hacerle, como Vicepresidente de la Diputación. Tenga en cuenta que unos cargos eran por acción (pago de cadenas a la remolacha, variante de la carretera de Arguedas, encatastramiento de terrenos en Montes de Cierzo) y otros por omisión (revoque del puente, ramales de Cortes y Ribaforada a la carretera general).

Y como el Sr. Morte, en uno de sus escritos, decía que la Diputación cumplía religiosamente «todos» sus compromisos, en vez de imitar el lenguaje de D. Blas y decir que esa afirmación es «falsa», creemos nosotros, que no tenemos tantos timbres, que es más admisible y aceptable sustituir aquella palabra por la de «inexacta».

Ya lo sabe usted, señor Morte; la Diputación que preside tiene SIN CUMPLIR una obligación muy sagrada, cuya cuantía no es grande, pero V. comprenderá que cuando se trata de obligaciones en nada amengua su cuantía las censuras a que dé origen su incumplimiento.

La obligación a que nos referimos, que no es reciente, pues lleva bastantes meses en descubierto, se hallaba sin cumplir el domingo último, y no tenemos noticia de que

posteriormente haya sido satisfecha.

Lo cual tampoco dice nada en favor de la escrupulosa rectitud que *El Pensamiento* atribuye a los actuales diputados.

¿Qué concretemos más? No hay inconveniente. Estamos aguardando que el Sr. Morte se sincere de nuestros cargos; pero si él continúa encerrado en su inexplicable silencio, nosotros, que somos partidarios de trabajar con luz y taquígrafos, prometemos, antes de que D. Blas deje de ser diputado, aclarar perfectamente la incumplida obligación a que antes nos referimos.

Conformes en que los gastos provinciales han sufrido aumento grande desde 1907, pero ¿no han aumentado también considerablemente los ingresos? Porque ya solo faltaba que quisiera presentarnos *El Pensamiento* a los diputados jaimistas como seres «milagrosos» que atendieran con los mismos ingresos a la multiplicidad de los gastos.

No sabemos lo que la Diputación actual tenía consignado para carreteras, porque en este distrito no se han visto los efectos por ninguna parte; las de esta comarca están cada vez más intransitables y la reforma en la de Arguedas ha resultado un buñuelo que no ha tenido otra finalidad que un gasto enorme de sangre y el desespero de los conductores de vehículos. Esas máquinas modernas «que dicen» tiene Navarra para el arreglo de carreteras, apesar de que las pagamos todos los navarros, deben estar monopolizadas por la montaña, porque no se nos diga que aquí no pueden utilizarse porque llueve poco ¡Más que ha llovido este año! A no ser que quieran traerlas embarcadas y esperen un nuevo diluvio.

Trata *El Pensamiento* de desviar la opinión, pretendiendo demostrar que el Sr. Mendez Vigo es el ídolo, el campeón del izquierdismo, y para ello, del artículo que publicamos bajo el epígrafe «Triunfo la unión» copia el siguiente párrafo:

«Si alguien tiene motivos para enorgullecerse del triunfo tan señalado, (se refiere a las últimas elecciones) no puede ser otro que el señor Mendez Vigo, no porque pertenezca al partido que dirige el señor Dato, pues, a la vista de todos está lo mucho que ha beneficiado a Navarra, sin que haya realizado «ni un solo acto de política conservadora», sino porque él fue quien inició, quien dirigió y quien fortaleció esta unión que tan provechosa ha de resultar para los intereses de la administración provincial.»

Por lo visto al colega jaimista no

le conviene entendernos y por eso copia un solo párrafo para darle la interpretación que mejor le parece. No, estimado colega, no es por ahí.

Decíamos que el movimiento de unión, el bloque de las pasadas elecciones, no era izquierdista, ni derechista, sino la estrecha confraternidad de elementos heterogéneos y pertenecientes a las políticas más opuestas, para salvar a Navarra del caciquismo jaimista que la oprimía. Por eso afirmábamos que el bloque no es político, ni pertenece a ningún partido, ni reconoce jefatura alguna. Representa, sí, una política, una sola; la conveniencia, el resurgimiento y la prosperidad de Navarra, y por ello coincidimos en su defensa todos los que nos preciamos de buenos navarros, por muy distanciadas que sean nuestras personales tendencias, porque estimamos que por encima de los egoísmos particulares y de las conveniencias de partido, están los intereses que nos son comunes; los intereses de Navarra.

Y como esa unión tan desinteresada y patriótica la inició, amparó y robusteció el Sr. Mendez Vigo, que luchó no solo contra los mantenedores directos del caciquismo jaimista, sino contra los que, al iniciarse el bloque, tuvieron la debilidad de aliarse con los que tan funestamente para Navarra actuaban, por eso decíamos el otro día, y hoy nos ratificamos en ello, que el triunfo alcanzado corresponde a todos, pero que si alguien puede enorgullecerse de la victoria, no puede ser otro que el Sr. Mendez Vigo, pues no solo ha logrado derrotar a sus sistemáticos adversarios, que son los mayores enemigos que ha tonido la prosperidad de Navarra, sino que ha conseguido que los circunstanciales aliados de los caciques jaimistas hayan reconocido su error y rectificado su conducta, volviendo al campo de que nunca debieron apartarse.

Por eso es Mendez Vigo el campeón de ese movimiento, que no tiene color político, y el ídolo de las masas que lo adoran por su actividad, por su constancia y por su nunca desmentido amor a Navarra. Y por eso, porque a él se le debe el magno triunfo, es por lo que lo hacen blanco de sus tiros, de sus odios y de su pataleador despecho, los que, un día endiosados, han visto aplastado en poco tiempo y para siempre el absorbente caciquismo que se dejaba sentir en todos los órdenes de la vida provincial.

Ni más ni menos.

"LA ESPAÑOLA," Café y Cervecería de ANSELMO BLANCO

Plaza de los Fueros, número 14

Teléfono. número 77

Gran surtido de licores nacionales y extranjeros.—Vino generoso de las mejores macas.—Aguardientes finos embotellado y sin embotellar.—Jarabes y refrescos.—Café tostado diariamente, molido y sin moler, a 7 pesetas kilo.—Champagne Cordonú, Anís San Jerónimo, Cazalla de la Sierra (Sevilla).—Servicio para bodas y bautizos precios económicos.—Sidras espumosas.

Comercio de Tejidos de la Virgen del Pilar

Ofrece al público sus nuevos locales de la calle Gaztambide, número 11, (antes Carrera de las Monjas). Tudela (Navarra).

—Vista una instancia de D. Félix Conde en nombre de D. Mariano Sainz, solicitando una certificación catastral, se acuerda expedirla en lo que conste y proceda.

—A la Comisión de Policía rural la de Toribio Ruiz para medir una finca.

—A la de Montes de Cierzo las de Rafael Callejas, Juan Martínez Villanova y Claudio Cornago, que solicitan autorización para cultivar terrenos en dichos montes.

—Se acuerda, previo informe favorable, la inclusión en las listas de Beneficencia de Pedro Ultra Iturre y Pablo Arriaza y la inclusión en el padrón de vecinos de Manuel Galo Sanchez y familia.

—Se autorizan las obras que proyectaban D. Alfonso Borbón, D. Mercedes Barrón, D. Ramon Bergas, D. Francisco de Sales Morales, D. Carolina Cerbat y D. Patrocinio Vordes.

—El Sr. Alcalde hace presente que habiéndose acordado en la sesión de veintena y mayores contribuyentes celebrada el 19 de Abril último, aprobar la cesión al Sr. Arcechea de los terrenos que ocupa en el monte de Valdetallas, por un periodo de 50 años prorrogables, mediante el canon anual que se fijare, cuyo acuerdo fué aprobado por la Diputación, propone se fije el canon anual de 15 pesetas y el Ayuntamiento así lo acuerda.

—A propuesta del mismo Sr. Alcalde se destituye del cargo de clarinero al señor Lanassa y se le expide nuevo nombramiento con el solo carácter de aguacil.

—El Sr. Monso pone en conocimiento del Ayuntamiento la fecha de la colecta acostumbrada a favor del Santo Hospital.

—Se acuerda prohibir la extracción de leña de Montes de Cierzo.

—Y finalmente se concede una prórroga hasta el día 28 del actual para pagar el primer trimestre de la contribución.

Y no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

El lio jaimista

Nunca como ahora puede aplicarse el calificativo de «cisma» al desbarajuste que se observa en la interior organización del jaimismo. No es que tengan que sostener contiendas con elementos extraños a su comunión; son ellos mismos los que se debilitan y destrozan con luchas intestinas, entre los que militan bajo la misma bandera tradicionalista.

Ese revolucionario revuelo que se advierte en el seno del partido no tiene otro fundamento que la equivocada orientación que le imprimieron sus directores, que fueron los primeros en traicionar la integridad de los principios del tradicionalismo español. Y no se limita ese movimiento al descontento de los dirigidos contra los directores, sino que la protesta viene de la superior autoridad del partido y de ella se ha hecho intérprete nada menos que D. Francisco Melgar, antiguo secretario de D. Carlos y preceptor de D. Jaime, quien en una conferencia que pronunció hace pocos días en Barcelona hizo declaraciones verdaderamente sensacionales y que levantarán enorme revuelo, sobre todo en el campo jaimista a cuyos jefes fustigó con dureza el conferenciante.

De la información que un colega pu-

blica sobre dicho asunto copiamos los siguientes párrafos:

«Principió diciendo que el partido tradicionalista, desviado de su verdadero camino y divorciado en absoluto del pensamiento de D. Jaime por la funesta dirección que le imprimen los que se llaman representantes del principio desautorizado, es una de tantas víctimas de la guerra.

Culpó de esto al marqués de Cerralbo, de quien dijo que, conociendo el sentir de D. Jaime alienta o consiente las inclinaciones germanófilas del partido.

D. Jaime—afirmó el conferenciante—no solo no simpatiza con los imperios contrales, sino que condona la germanofilia de sus parciales.

Yo poseo correspondencia, en la que el principio, lejos de condenar mi folleto «En desagravio», reconoce que esa es la verdadera doctrina del tradicionalista español.

En esa correspondencia mi señor condena la propaganda germanófila que llevan a cabo los más autorizados órganos del partido.

Si me preguntáis por qué el principio no protesta—continuó el señor Melgar—os diré que don Jaime, cansado de escribir cartas y de dar órdenes que aquí se dan por no recibidas, ha resuelto guardar silencio hasta que sea ocasión oportuna para desautorizar a los que contrarían sus órdenes.

Tongo la carta en que eso consta aquí; es de puño y letra de D. Jaime y la pongo a disposición de todos los que oyen y de cuantos quieran convencerse de que argumto con pruebas fehacientes.

El señor Melgar condena enérgicamente los manejos de los alemanes y de sus agentes para encender en España una nueva guerra civil. Afirma que don Jaime, español ante todo, vitupera esa intrusión de elementos extranjeros en la vida nacional; y además estima que se intenta una aventura peligrosa que no puede tener otras consecuencias que la siembra de odios y rencillas entre pueblos amigos.

Terminó el señor Melgar diciendo que el marqués de Cerralbo debe anticiparse a la destitución que lo espera en cuanto la guerra termine.»

Como la autoridad del Sr. Melgar dentro del partido no puede disputarla nadie, y como de la veracidad de sus manifestaciones es garantía la constante e íntima comunicación que sostiene con D. Jaime, sería curioso oír los comentarios que sus descarnados ataques han sugerido a los conspicuos del tradicionalismo, a esos reyezuelos que queriendo fungir de postizos caudillos, daban por no recibidas las cartas de su R. y encaminaban el partido por estraviados senderos que desminúan sus prestigios, mermaban sus huestas y debilitaban su potencialidad.

Cerralbo, Mella y El Correo Español ya saben la sanción que los espera por su funesta actuación como directores del jaimismo en España. Y análoga repulsa recibirán los satélites que en provincias han secundado tan perjudicial política para el partido jaimista. Martínez, Beunza, Morte y El Pensamiento Navarro, entrarán seguramente en la lista de los desautorizados.

Es lo único que les faltaba a los que como directores regionales de un partido, acabau de recibir la más terminante desautorización moral del país, en las recientes elecciones provinciales. Solamente con eso tenían bastante para no

ACADEMIA SUPERIOR ARTAYER

DE CORTE Y CONFECCIÓN, INGLÉS Y FRANCÉS

PARA SEÑORITAS Y PROFESORAS

DIPLOMA DEL MINISTERIO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

CURSO DE LECCIONES PARTICULARES

LECCIONES POR CORRESPONDENCIA

VENTA DE PATRONES A MEDIDA

CORTE VESTIDOS PARA SEÑORA: CORTE DE CORSES: MODAS EN LENCERÍA:

Se preparan en sus estudios de ampliación a las aspirantes a profesoras con opción a título, mediante examen de los trabajos correspondientes.

GAZTAMBIDE 13 Y 15.—TUDELA

volver a pensar en aureolas ficticias y en improvisados encumbramientos.

Suscripción

En favor de Macario Orta y Aguado

	Suma anterior	Pesetas
D. Félix Añón	Tudela	1650'50
" Julián Sevillano	id.	1'00
Una joven mendezvi-guista	Ablitas	0'50
D. Jorge Crespo	Tudela	1'00
" Cristóbal Barnejo	id.	1'00
" Bernardino Moreno	id.	2'00
Un murchantino		5'00
	TOTAL	1678'00

(Continúa abierta la suscripción en la redacción de El Eco del Distrito)

Incendio en Fontellas

Eran próximamente las diez de la noche del sábado último, cuando comenzó a circular por nuestra ciudad la noticia de que en el vecino pueblo de Fontellas se había declarado un violento incendio, que a vivado por el fuerte viento que soplabá adquirió en breves momentos alarmantes proporciones.

El primer aviso lo dieron por el teléfono urbano los Sres. Condes de Gabarda e inmediatamente se realizaron los preparativos para que el cuerpo de bomberos se trasladase a dicho pueblo con los utensilios necesarios.

No obstante hallarse la mayoría de ellos entregados al reposo, no tardaron en ponerse en camino con el bombín, una de las bombas, hachas de viento, pozales y demás útiles necesarios para su servicio.

También marcharon a Fontellas el teniente de la Guardia Civil con la fuerza a sus órdenes, el jefe de la guardia municipal, bastantes vecinos que realizaron la caminata a pie, desafiando las inclemencias de una noche heladora, y varios amigos del señor Conde de Gabarda que utilizaron los automóviles de la Sra. Marquesa Viuda de San Adrián y de D. Amalio de Miguel.

Desde las afueras de nuestra ciudad se velan grandes llamas, por las que podía formarse idea de la magnitud del siniestro. Afortunadamente, éste no tuvo las proporciones que en un principio se temieron, pues aun cuando las pérdidas son de bastante consideración no hubo que lamentar desgracias personales.

El fuego se inició en un corral en que había un regular depósito de leña, propagándose a tres casas cuyos habitantes y enseres fueron puesto en salvo merced a los trabajos que personalmente dirigió en los primeros momentos el Sr. Conde de Gabarda.

El cuerpo de bomberos, maniobrando bajo las acertadas órdenes de su jefe don Emilio Marzal, evitó que el fuego se propagase a otras viviendas, logrando dejarlo completamente extinguido para las dos de la madrugada; tomaron parte activa en los trabajos de extinción todos los vecinos de Fontellas, sin distinción de sexos.

El Sr. Conde de Gabarda nos ha rogado, que desde estas columnas demos en

su nombre las gracias al cuerpo de bomberos, teniente y fuerzas de la Guardia Civil, autoridades y vecinos de Tudela que en una u otra forma cooperaron a que se prestasen con la urgencia necesaria los auxilios precisos para extinguir el siniestro que comenzó en tan alarmantes proporciones.

Y nosotros cumplimos muy gustosos el encargo de nuestro respetable y querido amigo.

Cabos sueltos

Ya el jaimismo no mueve tanto la «cola» junto al marqués ilustre de Palmerola. Se habrá usted convencido, marqués insigne, de que no es genticilla que se resigne, esa que en otros tiempos le bombeaba por conseguir los fines que ambicionaba. Fueron iguales siempre, siempre egoístas, los jefes o primates de los jaimistas; mientras consiguen todo lo que desean a su aliado lo miman y lo «cobeán», pero en cuanto no logran sus ambiciones, pronto cambian de tono sus diapasones. En la pasada lucha, recuerde Usia, que en el «papel» en que antes se le aplaudía, y en que se le elogiaba casi a diario con las voces más dulces del diccionario, la alegría pasada trocóse en luto y al cambiar de adjetivos en absoluto, a Usia le dijeron, y era un ultraje, que apretaba las vueltas del tornillaje. Ahora, con lo que en Falces ha sucedido y una vez que al Alcalde lo ha suspendido, verá por el lenguaje que en el comentario emplea en sus columnas El Pensamiento, que los bombos y elogios de aquellos días eran solo antifaces de hipocresías, y que la mucha «cola» de aquel colega era tan solamente cola de «pega»

GACETILLAS

De Sociedad

Después de breve permanencia en esta ciudad regresaron a Madrid la distinguida Sra. Marquesa Viuda de San Adrián y su hermano D. Gustavo Bushell, querido amigo nuestro.

—De Zaragoza regresaron nuestros buenos amigos don Felipe Moreno y don Eugenio Frauco.

los males de nuestros afices y correligionarios.

Duélese, la familia protegida de serle imposible dar las gracias humildemente y en particular, a cada uno de los donantes, y en esta atención nos ruega hagamos pública y general su profunda e imperecedera gratitud. Nosotros los firmantes, acogiendo este justo y natural sentimiento con placer, lo confirmamos y testimoniamos, y en nuestro nombre y en el de Macario Orta y su familia participamos todos en general, expresivas, cordiales y sinceras gracias íntimas y particulares, creemos las merecen nuestros Diputados a Cortes y Provincial electo Dn. José M.^a Mendez de Vigo y D. Martín M.^a Guelbenzu por su liberalidad en la donación Mil gracias también a la redacción de El Eco del Distrito que sobre su espléndida donación, nos ha prestado paciente y gratuitamente las columnas de su periódico por largo tiempo.

Terminamos haciendo constar que los Mendezviguistas murchantinos, resueltamente manifiestan, que han contraído una deuda que la estiman en mucho y solemnemente prometen pagarla, si la ocasión presenta casos iguales o de parecida índole; tal es la ley de reciprocidad.

De V. s. s. q. b. s. m.
Francisco Rosel.—Ricardo Rosel.—Santiago Escribano.—Felix Hernandez.—Ernesto Murillo.—Ramón Garcia.—Dámaso Martínez.—Jesus Hernandez.
Murchante 30 Marzo 1917.

Cumplido nuestro honroso cometido, El Eco del Distrito, al dar hoy por cerrada, según oportunamente anunciamos, la suscripción en favor de Macario Orta, hemos de testimoniar nuestra profunda gratitud a los generosos donantes que acudieron a nuestro llamamiento, contribuyendo a engrosar la suscripción abierta en estas columnas.

Cabos sueltos

Hoy celebra sus días, caros lectores, mi sobrino, que es uno de los mejores, de los más entusiastas mendezviguistas, porque ya el buen mocete viene con vistas, a ser un buen amante del navarrismo y a oponerse al avance del caciquismo. El himno se lo sabe ya de corrido; yo no sé cómo diablos se lo ha aprendido, pero de él no se deja ni una corchea y todas sus estrofas las canturrea. Cuando empieza a cantarlo con su «ceceo» excuso asegurarles que yo babeo, más babeo de gusto porque adivino que es un mendezviguista la mar de fino. Yo río cuando él ríe, si llora lloro, y si alguien le regaña yo me encocoro, pues tomo sus tristezas igual que mías, y participo en todas sus alegrías. Con él juego lo mismo que otro mocete, pues a jugar me empuja como un ariete, y según son los gustos del mocete, igual juego a los bolos que al pimpinico.

Quando al correr del tiempo, de aquí a veinte años, leas estos renglones, de cumpleaños, acuérdate, mocete, porque es posible que «pa» entonces tu tío no esté «visible», de aquel himno famoso que tu entonabas cuando en tu media lengua canturreabas, y que el tío que tanto jugó contigo era un gran entusiasta de Mendez Vigo.

GACETILLAS

De Sociedad
Procedente de Barcelona ligo nuestro joven amigo D. José María Sagastibelza.
De Zaragoza nuestro querido amigo D. Ruperto Cuadra, quien puede unir nuestra felicitación a las numerosas que recibió el último martes, con motivo de su fiesta onomástica.

SOZODONT

El mejor dentífrico para limpiar y conservar los dientes y las encías.
De venta en el almacén de Drogas y Ferreteria de Hijos de G. Martínez (antigua casa de Maleta).—TUDELA.

Fallecimiento
El martes último falleció en Almagro la respetable y distinguida señora doña Antonia de Huelna, cariñosa madre de nuestro muy buen amigo D. Antonio Arias.

Por tan triste motivo el mismo día marchó para aquel punto nuestro citado amigo.
Acompañamos en su justo dolor a la distinguida familia de la fallecida y en especial a su hijo D. Antonio.

URALITA.—Para tejados sin goteras. Venta en la carpintería mecánica «Loydi»—Pamplona.

Amonestaciones
El próximo domingo y en la parroquia de Santa María (Catedral) les será leída la primera amonestación, a nuestro buen amigo D. Carmelo Abadía Huarte para el matrimonio que le de contraer con la agraciada joven Aurora Martínez, así como a la bella señorita Petra Abadía Huarte, hermana de aquel, para al unión matrimonial que ha de celebrar con el joven Isidoro Gorrindo.

Damos por adelantado a las dos parejas de futuros esposos nuestra enhorabuena.

Antonio Castilla, Impresor Tudela.

Hotel Continental Antiguo Albeniz

El más antiguo y acreditado Hotel, hoy Continental de Juan Arigita.—SAN MARCIAL, 6.

COCHE

Se vende barato un hermoso Faetón, con capota, para uno o dos caballos.
Informará D. Bernabé Segura.

Alpargatería, Cordelería y Tejidos de cáñamo

de Pablo Ledesma
CESTOS, ESCOBAS, PALAS, ETC., ETC.
Estaneo
Rosa 2 y 4.—TUDELA.

Parada reglamentaria

Toros sementales
PURA RAZA HOLANDESA
Vaquería Montañesa.
Tudela

ALFALFA Y PULPA DE VENTA EN CASA

Mariano Cariñena

SE VENDEN

unas puertas en dos hojas, propias para tienda.
Informarán en la carpintería de D. Lercadio Grao.—Tudela.

Sedería, Paquetería y Mercería

HIJAS DE MIGUEL FERNANDEZ
Villanueva, 40

La casa mejor surtida y la que más barato vende.

SE VENDEN

once almudes de tierra blanca en el Tamargal.
Darán razón en esta imprenta.

TINTORERÍA MADRILEÑA

En este importantísimo taller, en el que se han introducido grandes mejoras con arreglo a los más modernos adelantos, se hacen las operaciones de tintorería, limpieza de manchas y aplanchado, con el mayor esmero y prontitud, sin alterar en nada el tejido de las prendas.
Se vende tinta para zapatero.
SAN MARCIAL NUMERO 16

Zapatería de Teodoro Perez

Especialidad en calzado a medida, tanto de caballero como de señora y niños, construido a última moda.
Las composturas, hechas con el mayor esmero, se entregan a las 24 horas.
Calle de la Rúa (casa de D. Mariano Sainz)

Venta de Garbanzos

Superiores mijicanos y la flor de Fuentesañico el kilo a 1'75; 1'30, 1'20, 1'10 y 1'00 pesetas.
Alubia garrafal, especial para simiente, 1'50 kilo y Arroz a 0'60.
Mariano Alda.—Calle de Mondez Vigo.

Comercio de Ultramarinos de

Remigio Gonzalez

Plátanos, dátiles, moscatel, pasas de Málaga o higos de Fraga superiores; conservas de pescados; jamón de «York», Andorrano y del País; salchichón de León; chorizo Riojano y de Pamplona; mermeladas «Trevijano»; vinos de varias marcas y champagne Moet Chandon.

Abacería de Nieves Serrano

En este acreditado comercio es donde mejores géneros y más baratos se venden. Exquisito jamón elaborado por la dueña del establecimiento. Garbanzos mejicanos desde 1 peseta kilo. Arroces Bomba desde 70 céntimos kilo. Judías de varias clases Azúcar superior de la Azucarera de Tudela a 1'25 pesetas kilo. Manzanas de varias clases desde 25 céntimos kilo.

PLAZA DE SANTA MARIA

Azucarera de Epila

Habiendo determinado esta Azucarera pagar a 60 pesetas la tonelada de remolacha, puesta en la estación de Tudela, sería conveniente para todos los agricultores firmasen contratos para evitar los perjuicios que pudieran ocasionarles nuevas resoluciones referentes a precios más bajos.

Dirigirse a Remigio Gonzalez.

TAHONA DE Lucio Ledesma Bailo

Elaboración de diferentes clases de pan; venta de despojos al por mayor y menor.
Se admiten encargos para servir a domicilio.
Calle del Juicio

Martin ESTREMEIRA hijo



ALMACEN DE TPAOS
CUESTA DE LA ESTACION.—TUDELA

Compra de Metal, Cobre, Zinc, Plomo, Hierro y sacos usados al por mayor y menor, a precios muy elevados.

No vender sin consultar esta casa. Pasando aviso se recogerá a domicilio.

TELEFONO N.º 125

FÁBRICA DE CAL COMUN de Serañin Carrascón

Especialidad en cales para sulfatos, brisas y blanqueos.

A causa de llevarse en gran escala la fabricación, se sirve por contrato, en inmejorables condiciones material para obras de importancia.

Se cumplimentan los pedidos con la mayor urgencia.

Gran Academia de Corte y Confección

DIRIGIDA POR LA PROFESORA

Cándida Gimenez Lopez

En esta acreditada Academia es donde se da la enseñanza más completa, y esmerada confección. Toda alumna puede cortar y confeccionar en breve tiempo toda clase de prendas de vestir para señora, niño y lencería para caballeros así como también sombreros y corsés.

Clase especial por la mañana de 10 a 12.
Precios desde cinco pesetas mensuales.

Se ofrece a domicilio.

GAZTAMBIDE NUMERO 17. PRINCIPAL

VIDES AMERICANAS

Grandes existencias de estacas, estaquillas, barbados e ingertos de Garnacha, Blanco, Miguel de Arco y Tempranillo.

Esta casa necesita tomar en arriendo algunas robadas de tierra, de primera para hacer viveros.

PARA TRATAR, DIRIGIRSE A D. FRANCISCO SARASA.—TUDELA

CONFITERÍA Y ULTRAMARINOS DE GREGORIO CASTRO

Plaza de los Fueros, 2 y 4.

Cafés tostados de Moka, Puerto-Rico y Caracolillo. Conservas de pescado. Aceitunas. Galletas «Iber». Chorizo de Pamplona. Salchichón. Butifarras. Mortadelas. Vinos de Jerez y toda clase de licores.

Chocolates los mejores del mundo de ORUS

SEGADORAS ATADORAS AGAVILLADORAS GUADAÑADORAS M. C. COMIK

Los más conocidos y aceditados de Aragón y en todas las provincias en que se dan a conocer. Su manejo es fácil, su construcción fuerte y su duración muy grande, por ser fácilmente recambiables todas las piezas de que están compuestas.

MUGICA, ARELLANO Y COMPAÑIA. Ingenieros

Representante en Tudela; JULIO GAONA

Depósito completo de piezas de recambio y servicio de mecánicos para la enseñanza del manejo de las máquinas y para todas las atenciones de la siembra y agentes para la venta en diversos puntos de la provincia.

HERNIADOS

Aparatos herniarios Norte-Americanos de cinturón elástico, sin molesos tirantes de entrepierna y palas rellenas de agua a presión.

HASLINGS & MACKINTOSH

los más perfeccionados y los más cómodos para la contención completa y en muchos casos curación radical de las Hernias (Quebradura).
Aparatos de goma endurecida y putas flexibles reguladoras de presión a voluntad.

HARD RUBBER TRUSSES

Los más prácticos y de aplicación más sencilla.—Se remiten a todos los pueblos de la provincia.—Catálogos con precios y medidas necesarias a quien lo solicite.

DEPÓSITO EXCLUSIVO

Farmacia de Arteaga.-32, Paseo de Valencia 32.-PAMPLONA

ALMACEN DE DROGAS, FERRETERIA Y OTROS ARTICULOS
de PRUDENCIO REMACHA, Gaztambide, 25.-Tudela

Cristal, Loza, Porcelana,
 Bateria de cocina, Jugueteria, Viarios
 planos. Herraje para obras, Pinturas
 preparadas y en polvo,
 Hules, Cepillos y Brocheria, Perfumeria
 y Papeles pintados.

Precio fijo

Aparatos de luz eléctrica
ORTOPEDIA
 Flores y plantas artificiales
 Molduras para cuadros
 Espejos—Cuadros—Cromos

Grasas—Aceite
 Esencia y Carburó
 para Automóviles

Único depósito y representación
 exclusiva en Tudela y su distrito de
CEMENTO PORTLAND "Cangrejo"
 de Olazagutia, venta del mismo a precio
 de fábrica.—Cal hidráulica, Baldosas
 de Ariza y Azulejos de Manises.
Precios sin competencia

TEJERIA MECANICA
de Gregorio Gimenez
 (SUCESOR DE M. GIMENEZ)
LA MAS ANTIGUA DEL DISTRITO
 Paseo de la Virgen de la Cabeza.—TUDELA (Navarra)
 Teléfono, 19

Ladrillo usual, prensado para fachadas y suelos, huecos para macizos, tabiques
 y bobedilla, ladrilletes para suelos. Tejas curvas 21 al metro y planas 11. Curvas y
 cuñas para chimeneas.

Todos estos productos fabricados con los mayores adelantos conocidos en ma-
 quinaria, es la mejor garantía para responder de su más perfecta elaboración y cocción.
 Este mismo hace que esta Casa pueda fabricar tamaños y formas especiales, haciéndole
 el encargo con anticipación y facilitándole plantillas.

SE FACILITAN MUESTRAS Y TARIFAS DE PRECIOS.

Caja de **Banco Aragonés**
 Ahorros del **ARAGON**

TRES y MEDIO por ciento de interés anual. Imposiciones y Reintegros todos
 los días. Huchas para facilitar el ahorro.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE TUDELA
 Casa de Banca de Sra. Viuda de D. Vicente Miguel.

DE VENTA
D. Luis Butini
DRUGUERIA
 TUDELA (Navarra)



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
 COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS
 Capital social 12.000.000 pesetas efectivas
Completamente desembolsado

SEGUROS SOBRE LA VIDA | SEGUROS CONTRA INCENDIOS
 SEGUROS DE VALORES | SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

53 AÑOS DE EXISTENCIA
 SUB-DIRECTOR EN NAVARRA

Vicente Santesteban
 Plaza de la Constitución número 49.—PAMPLONA
 Agente en Tudela:—D. JUAN DE DIOS GOÑI

(Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría General de Seguros)

Taller de encuadernaciones
MAURICIO ROYO
 Centro de suscripciones y representaciones
 Venta de revistas ilustradas y periódicos de Madrid y Provincias
 Obras al contado y a plazos.—Servicio a domicilio.
 Salón de Peluquería Gaztambide, núm. 9. Tudela (Navarra)

IMPRENTA Y PAPELERIA
 DE
ANTONIO CASTILLA

COMPLETO SURTIDO
 EN
 DEVOCIONARIOS Y LIBROS RAYADOS

ÚLTIMAS NOVEDADES
 EN
 OBJETOS DE ESCRITORIO

En este Establecimiento se hacen toda cla-
 se de impresos, tanto para particulares como
 para corporaciones, a precios muy económicos

Gaztambide, 5 TUDELA Teléfono, 76